
ENTREVISTA

Pedro S nchez
"Me gustaria que los
j6venes sintieran esta
Constituci6n como suya"

POR SOLEDAD GALLEGO-D[AZ

1 presidente del Go-
bierno, Pedro SS.n-
chez, tiene una idea
bastante clara del
proceso que deberia
seguirse para adaptar
el texto de la Consti-
tuci6n espafiola alas
nuevas necesidades
de la sociedad espa-
fiola. No pretende una
negoeiaei6n enorme,
sobre sus aspectos
mis poldmicos, sino
abrir un camino mils
sencillo y pragmfitieo

pot el que se vayan mejorando aquellos as-
pectos que conciten un eonsenso easi uni-
nime. El objetivo final seria la Constituei6n
de 1078 pero con todas aquellas modifica-
clones necesarias para que los j6venes de
boy dia la sintieran eomo suya. Para el pre-
siderite Sinehez d pacto eonstimeional for-
ma parte de un paeto social mils amplio, en
el que los aspeetos territoriales son funda-
mentales pero, desde luego, solo una parte
de la alianza entre generaeiones. La con-
versaei6n se desarroll6 en el palaeio de la
Moncloa, el 20 de noviembre.

PREGUNTA./,Cuindo se aprob6 la
Constituci6n cufintos afios tenia?

RESPUESTA. Yo naci en el 72.
E Alguien que tenia 6 afios cuando se

aprob6 la Constituci6n y que ahora es
presidente del Gobierno, g, cree que su
texto todavia se acomoda a la realidad
o que hay que darle una "interpretaci6n
evolutiva", como dijo en su dia el propio
Tribunal Constitucional?

R. Yo lo resumo en una frase, que a lo
mejor es una perogrullada, pero me pa-
rece ilustrativa de la necesidad de que la
Constituci6n se adapte a la sociedad a la
que sirve, yes que la Espafia de 2018 no
es la Espafia de 1978. Hay tambidn otras
consideraciones. La primera, en tdrmi-
nos hist6rieos, es que creo que la Consti-
tuei6n del 78 asume el legado de la II Re-
pt~blica, de su fraeaso, de la Guerra Civil, y
posteriormente de la dietadura franquis-
ta. Lo hace en euanto que se plantea que
en nuestro pais nunea habrS, demoeraeia

si no se reconoce la diversidad territorial
y viceversa; es decir, nunea habri diversi-
dad territorial si no estamos dentro de un
sistema demoerS.tieo. La segunda es que la
Constituci6n espafiola nos permiti6 ho-
mologarnos con las demoeraeias europeas
yen consecueneia pudimos entrar en la
UE. Cuando hablamos de la evoluci6n de la
Constituei6n espafiola tenemos que mirar
hacia Europa: en algfin momenta dado, es-
ta generaci6n de lideres que representa-
mos ahora mismo a los distintos partidos
en distintos imbitos (en el Gobierno o en
la oposici6n) tenemos que fortaleeer nues-
tros vinculos con la Uni6n Europea y favo-
recer que el proeeso de evoluci6n de nues-
tra Constituei6n sirra para ese prop6sito.
Sirva para fortaleeer el propio proceso de
la Uni6n Europea y para desarrollar nues-
tro aporte a esa eonstrucci6n, para forta-
lecer la solidaridad no solo en tdrminos
de eiudadania sino tambidn territoriales
y para mejorar la estructura de goberna-
bilidad de Espafia,

P. Uno de los grandes temas que siem-
pre se plantean sobre la evoluci6n de la
Constituci6n espafiola es su reforma pa-
ra que fije una estructura federal del Es-
tado. aC6mo love usted?

R. Yo diria tres cosas: la primera, a mi
me gusta mucho una frase de Jordi Sold
Tufa que decia "da igual como se llame, lo
importante es que funcione". Creo que ese
sentido pragmitico, viniendo ademis de
una persona que rue un exiliado, que re-
gres6 y que finalmente acab6 siendo mi-
nistro de Cultura, es una buena concep-
ci6n de la vida politica: tenet principios y
set pragm~itico. En segundo lugar, el pro-
blema es que el federalismo como tales un
tdrmino que no acaba de ser comprendido
pot parte de los espafioles. E1 signifieado
que tiene en Espafia nada tiene que ver
con el signifieado que tiene en otras de-
mocracias. El federalismo en Espafia, yo
creo que como conseeuencia tambidn de
la II Repfibliea, tiene mis unas connotacio-
nes disgregadoras que agregadoras, como
pueda ocurrir en Estados Unidos o en Ale-
mania. Pot eso el gran acierto de los pa-
dres constitwentes es, efeetivamente, ha-
bet eneontrado una terminologia, que si-
guiendo la reflexi6n de Jordi Sold TurS., da

igual c6mo se llame, el caso es que funcio-
ne. Y ha funcionado, ha funcionado duran-
te 40 afios. Oeurre que los instrumentos se
desgastan, los materiales sufren, eomo las
personas, y neeesitamos revigorizarlos. La
renovaci6n del pacto constitutional no va
a set un fin en si mismo, cuando empiece
a producirse, sino que ser~i un cauce, un
mecanismo a trav6s del cual podemos em-
pezar a recomponer algunos de los con-
sensos rotos. Esa es un poco la euesti6n.
Pero, si, ereo que el Estado auton6mico es
un Estado federal y que uno de los grandes
desafios que tenemos ahora es perfeccio-
nat nuestro modelo territorial.

P. Cuando habla de los eonsensos ro-
tos,/.qu6 se ha roto fundamentalmente?

R. Es evidente que en Catalufia se ha to-
to el eonsenso constitucional, como eonse-
eueneia de la no asunei6n pot parte de una
minoria mayoritaria de la sociedad eatala-
na del Estatuto de Autonomia. Ese es uno
de los consensos que hay que recomponer.
El segundo tiene que vet con algo que me
parece fundamental, yes la forma en que
se desarrolla la vida politica (en politiea
democritica tanto el fondo como la forma
son fundamentales) y, pot tanto, con la ne-
cesidad de participaci6n, sobre todo de las
generaciones m~sj6venes, en ese proceso
de renovaci6n del pacto constitucional. Yo
no hablo de un proceso constituyente por-
que no creo que tengamos que caer en una
suerte de adanismo que no reeonoee las
virtudes de la Constituci6n, pero si ereo
que las formas de participaei6n politiea
hart eambiado. L6gicamente tienen que
tenet como epieentro el Congreso de los
Diputados, y pot tanto la demoeracia re-
presentativa, pero en torno a ello se pue-
den vehicular muchas energlas, muchas
corrientes constructivas, que vigoricen
nuestro sistema democrS.tico.

P./.Como qud?
R. aCuil ha sido la experieneia de las fll-

timas reformas constimcionales? Prictiea-
mente se hart heeho de espaldas a la ciuda-
dania, deprisa y corriendo. Cuando hablo
de abrir cauces de participaei6n me retie-
ro a abrir cauees de dialogo, pot ejemplo,
para vet qu6 nuevos derechos podemos
ineorporar a la Constituei6n. El dereeho
medioambiental, pot ejemplo, no era tan

Pedro Sfinchez, junm a un
balc6n del edificio de Presidencia
del Palacio de la Moncloa.

prioritario en 1978 como 1o es hoy, euan-
do tenemos delante el desafio del cambio
elimS.tieo; la igualdad de gdnero estfi en
nuestra Constimei6n, pero no de manera
tan evidente como creo que despu6s del
8 de matzo el feminismo querrla vet re-
flejado. El que haya no solamente padres
sino madres de la Constituci6n ya seria un
avanee que reflejaria la realidad plural de
nuestra soeiedad. Hay aspectos que tienen
que vet con el mundo laboral, con dere-
chos vineulados con la sociedad de la in-
formaci6n y la sociedad digital que tienen
que tambidn estar tambi6n incorporados.
Hay muchos debates que podrian perfec-

16 CONSTITUCI(~N EL PALS, JUEVES 6 DE DICIEMBRE DE 2018

El País Extra

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPECIAL

1027000

163759

Variable

2625 CM² - 300%

152700 €

16-18

España

6 Diciembre, 2018

DelgadoHidalgoA
Rectángulo



tamente vigorizar nuestra democracia y
en t6rminos constitucionales enriqueeer
nuestro texto.

P. La Constituci6n dice que Espafia es
un estado social, sin embargo muchos
analistas hablan de la ruptura del pae-
to social...

R. Ahi entra de nucvo Europa. Ant6n
Costas y Joaquln Estefania hart escrito so-
bre la necesidad de volver a firmar un con-
trato social yes verdad que la Constituci6n
forma parte de ese nuevo contrato. La gran
tarea que tenemos los partidos politicos es
saber comprender que en buena medida
el 6xito de nuestros proyectos politicos, a
nivel nacional, van a depender mucho de
la suerte de Europa porque, al final, la re-
novaci6n de ese contrato social debe tener
como protagonista no solamente al Esta-
do, alas comunidades aut6nomas y a los

Ayuntamientos, sino tambi6n y muy fun-
damentalmente a la UE. Cuando hablamos
de derechos ambientales, si no asumimos
una serie de compromisos politicos a nivel
supranacional, dificilmente vamos a po-
der hacer algo efectivo. Si hablamos de una
tributaci6n justa, como establece la Cons-
tituci6n espafiola, dificilmente podremos
hacer frente y dar una respuesta real alas
grandes corporaciones digitales o a los pa-
ralsos fiscales si no hablamos en t6rminos
europeos. Y qu6 decir de la movilidad la-
boral, que afecta a muchisimos j6venes, y
a la necesidad de que se reconozcan los de-
rechos sociales y laborales en el conjunto
del continente. Ese nuevo contrato social,
que evidentemente tiene un capitulo que
debe set la renovaci6n de nuestro pacto
constitucional, con su mirada hacia Euro-
pa, esti tambi6n necesariamente imbrica-

do en la arquitectura de Europa en el fu-
turo. Pot eso creo que es muy importante
1o que ha comentado antes. En Espafia es
evidente que el reforzamiento de nuestra
estructura auton6mica tiene mucho que
ver con el proyecto europeo. Una Europa
federal con una mayor integraci6n, con un
embri6n de un presupuesto europeo, con
la uni6n econ6mica y monetaria comple-
tada o con una defensa conjunta, tiene que
estar presente en el debate politico sobre
nuestra Constituci6n. Nosotros ya estamos
precisamente en esa avanzadilla europea
que plantean Francia y Alemania..

P. Cuando dice "1o importante es que
funcione", ,;se aplica tambi6n a Repf~bli-
ca y Monarquia? Lo que importa de la
forma del Estado es que funcione.

R. Honestamente, ahora que tengo la
posibilidad de conocer de primera mano
el trabajo que ha hecho estos 40 afios y que
hace hoy la Casa Real, yen particular el
rey Felipe VI, creo que la monarquia parla-
mentaria es, ahora mismo, la clave de b6-
veda de un gran consenso constitucional
que se fragu6 en 1978, y que yo espero que
perdure. Felipe VIes un rey de su tiempo,
un rey que defiende la igualdad de g6ne-
ro, el compromiso de Espafaa en la lucha
contra el cambio climitico, los derechos
de los trabajadores y que tiene una gran
sensibilidad con la cuesti6n catalana y con
la diversidad de nuestro pals, por mucho
que los independentistas catalanes le ha-
yan criticado. Antes evocaba la II Repfl-
blica, conviene recordar que cuando los
independentistas quisieron secesionarse
de Espafia, en realidad 1o hacian contra la
Reptiblica. Ahora 1o estin haciendo contra
una monarquia parlamentaria. Es decir,
les da igual el tipo de estructura y de mo-
delo de Estado que tengamos, 1o que quie-
ren es ir contra el set de Espafia.

P. ~,Existe sufieiente lealtad institueio-
hal en este momento como para haeer
un paeto constitutional?

R. Bueno. Si mira al PP, cuando gober-
naban 1o hacian lentamente, y ahora en la
oposici6n estin acelerados. Creo que tam-
bi6n es un poco producto del tiempo po-
litico que vivimos, donde las noticias ca-
ducan a las dos horas. La principal via de
comunicaci6n que tienen ahora mismo los
ciudadanos son los medios digitales y la
televisi6n, y desgraciadamente la caduci-
dad de las noticias, por muy buenas e im-
portantes que scan, es de minutos. Lo que
quiero decir con esto es quc estamos en
una democracia inmedi6tica. Muy condi-
cionada por los medios de comunicaci6n
y muy inmediata. Ese ansia por responder
ripidamente, pot fijar una posici6n, ha-
te que la politica sea mis vulnerable alas
presiones. Los tiempos de la politica, y es-
to es una de las lecciones que he sacado en
estos meses que llevo como presidente del
Gobierno, son distintos alas posiciones de
los medios de comunicaci6n, y eso no sig-
nifica que no tengas una posici6n politica,
sino simplemente que tu momento para
poder responder a algunas de las cuestio-
nes es mils tarde. Toda esa vulnerabilidad

"El federalismo como tal
es un t~rmino que no acaba
de ser comprendido por
parte de los espafioles"

"Les da igual el modelo de
Estado. Los independentistas
quieten ir contra el ser
de Espafia"

de la politica hace que los acuerdos y los
consensos sean mis dificiles.

P. ~,Hay reformas eonstituciones que
se pueden llevar a cabo rfipidamente, co-
mo sueedi6 con el famosos artieulo 1357

R. En relaci6n con el 135 la posici6n del
Gobierno de Espafia, del PSOE, siempre
ha sido la misma, la que yo he defendi-
do. Tiene que set complementada con un
compromiso de un minimo social. En re-
laci6n con las reformas, estoy de acuerdo.
Si concebimos la necesidad de que nuestra
Constituci6n evolucione, es decir, un me-
canismo para recomponer los consensos
que puedan estar debilitados, rotos, o que
necesiten un nuevo impulso, yo creo que
deberiamos empezar por elementos don-
de hay consenso. Por ejemplo, el Gobier-
no de Espafia ha solicitado un informe al
Consejo de Estado para la reforma de los
afommientos que ha contado con el apoyo
uninime de los miembros de ese organis-
mo. La idea es vet como 1o traducimos en
una propuesta de reforma constitucional
que llevaremos al Congreso. En teoria to-
dos los grupos parlamentarios estin de
acuerdo. Cuando digo todos, son todos. A
lo mejor es un buen punto de arranque. O
pot ejemplo, creo recordar que el artlcu-
lo 84 define alas personas con discapaci-
dad de una manera que nada tiene que ver
con la que ahora mismo ellos reclaman.
Esa modificaci6n deberia ser tambi6n un
buen punto de partida. Quiero decir, las
grandes aventuras al final comienzan con
pequefios pasos y, pot tanto, no es necesa-
rio empezar a hablar de elementos sobre
los que seguro tenemos grandes diferen-
cias, sino de aquellos en donde empieza
a haber acuerdo. Si me pregunta si que-
rria que la Comisi6n Constitucional estu-
viera abierta todas las legislaturas, le diria
que si. Simplemente para poder debatir
e ir viendo qu6 elementos de mejora de
nuestra Constituci6n podemos incorpo-
rat, c6mo puede ir evolucionando. No se
trata de poner plazos sino de un proceso
abierto en la Comisi6n Constitutional del
Congreso de los diputados como punto de
cncuentro

P./,Si tuviera una legislatura entera
pot delante, qu~ propuestas coneretas
haria?

ELPAfS, JUEVES6DEDICIEMBREDE2OL8 CONSTITUCI(~N ~.~

El País Extra

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPECIAL

1027000

163759

Variable

2625 CM² - 300%

152700 €

16-18

España

6 Diciembre, 2018

DelgadoHidalgoA
Rectángulo



ENTREVISTA

R. Ya 1o estamos haciendo. Hay algu-
nos que se sorprenden y dicen "tienes 84
diputados", pues bueno, si, 84 diputados,
pero yo entiendo que para la reforma de
la Constituci6n sobre la limitaci6n o supre-
si6n de los aforamientos habr~i 350 dipu-
tados, yen el Senado igual. Entonces no
es tanto el nfimero parlamentario a par-
tit del cual se propone una determinada
reforma constitucional sino, primero, el
respaldo social que tiene, que yo creo que
en este caso es mucho, yen segundo lugar,
el eventual apoyo parlamentario que pue-
da alcanzar.

P. Empezar pot cosas m~is peque-
fias, en las que r~pidamente se puede
alcanzar un acuerdo, y demostrar que
la Constituci6n es reformable.

R. M~s que pequefias, yo diria en las
cosas en las que ya hay puntos de encuen-
tro. Si logramos hacer una reforma de la
Constituci6n, aunque sea puntual, en un
tema que cuente con un consenso tan im-
portante como pueda ser, pot ejemplo, el
de los aforamientos, creo que habremos
prestado un gran servicio al vigor de nues-
tra Constimci6n.

P. gLos politicos utilizan demasiado
la Constituci6n en sus enfrentamientos
electorales?

R. Si. Ahora mismo hay una corriente
en ese sentido. Siempre se exacerba cuan-
do la derecha est~i en la oposici6n. Antes
era una voz, ahora son dos voces y me-
dia, con la que esta fuera del parlamento,
pero a la que quiz~is no son conscientes
de que est~ln alimentando tanto PP como
Ciudadanos, con su giro derechista. Esa
serfi su responsabilidad. En todo caso, hay

un sentimiento patrimo-
nialista de los simbolos,
de conceptos como Es-
pafia o la Constituci6n,
que yo creo que es peli-
groso. Cuando Casado re-
fine a equis partidos po-
liticos, no llama al PSOE
e intenta apropiarse del
constitucionalismo, estfi
haciendo un flaco favor
precisamente a la Cons-
tituci6n.

P. gLa izquierda no
hate eso?

R. Somos menos de
simbolos, pero si tam-
bi6n nosotros, digamos
en el ~tmbito m~s progre-
sista de la sociedad espa-
fiola, tambi6n hemos de-
jado que eso ocurra. Creo
que la bandera espafiola
es de todos, tambi6n de
las gentes de izquierda.
Porque precisamente el
escudo y la bandera cons-
titucional visibilizan una
serie de valores, una se-
rie de principios por los
cuales hubo mucha gente
que hasta incluso perdi6

la vida durante la dictadura franquista y
la Guerra Civil. Hay una parte de la iz-
quierda que fue minoritaria dentro del
partido comunista, que un poco llam6
traidor a Santiago Carrillo por asumir la
monarquia parlamentaria, en aras de 1o
que Azafia pidi6: "Paz, piedad, perd6n",
y que en cambio ahora est~i en la direc-
ci6n de Unidos Podemos. Es curioso co-
mo aquellos que entonces eran minoria,
digamos que hoy representan la mayo-
ria o la dirigencia de un partido tan im-
portante para el sistema politico como es
Unidos Podemos. Un poco esa dirigencia
viene a reafirmar 1o que entonces era el
sector minoritario comunista, aquel para
el que ]a transici6n politica no supuso en
realidad una transici6n hacia nada, sino
simplemente una transfiguraei6n del r6-
gimen franquista en una pseudodemo-
cracia. Y eso, en ese sector, legitima a sus
ojos y desde su punto de vista, el dere-
cho a la autodeterminaci6n de los pue-
blos de Espafia, porque, segtln ellos, no
es una democracia 1o que realmente te-
nemos. De alguna manera, hacen que de
repente vuelvan a surgi[; en el fimbito de
la derecha yen el fimbito tambi6n de la
izquierda, tics que creiamos olvidados.

P. El Partido Socialista podia haber
hecho algo al respecto?

R. Bueno, yo creo que Unidos Pode-
mos tambi~n ha hecho una evoluci6n
en su pensamiento politico y en su ac-
ci6n politica. Por ejemplo, en el acuer-
do presupuestario ha asumido las reglas
del pacto de estabilidad y crecimiento, y
pot tanto se alinea con los ejes principa-
les que definen la construcci6n europea.

Eso es bueno para el pals. Pero si, efec-
tivamente, nosotros, como gran partido
socialdem6crata de Europa y de Espafia,
tenemos tambi6n la labor de empatizar
con las causas de regeneraci6n queen
un momento dado estuvieron en el 15-M.
Siempre he dicho que la nueva Constitu-
ci6n tiene que ser una Constituci6n con la
que se identifique la gente de115-M. Pero
no en t6rminos de proceso constituyen-
te, sino simplemente en ver qu6 elemen-
tos positivos tuvo aquel movimiento so-
cial tan espectacular, que dio una imagen
tan positiva de nuestro pals, tanto den-
tro como fuera de Espafia, porque ahora
ya se nos olvida, pero mientras en otras
sociedades estaban viendo movimientos
reaccionarios, aqui, en Espafia, la genre
empez6 a hablar de c6mo redistribuir
la riqueza, c6mo hacer frente al tema de
los desahucios, sali61o mejor de nuestra
sociedad. Nosotros debemos apoyar las
causas que merecen la pena, y llevarlas a
la acci6n pfiblica. Y eso es algo que pode-
mos hacer nosotros como organizaciOn
politica, pero tambi6n con otras organi-
zaciones politicas.

P./,Y es posible una Constituei6n en
la que se sientan representados los del
15-M y el PP?

R. Pot qu6 no. Yo estoy convencido de
queen el 15-M hubo hijos e hijas de genre
que vota al PP. Yo creo que el 15-M precisa-
mente era un movimiento absolutamente
transversal, un movimiento donde no ha-
bia un partido politico que 1o representa-
ra. Yo mismo tenia amigos que eran de un
partido y de otro que estuvieron por alli
durante dias. Insisto, fue un movimiento
regenerador y como movimiento regene-
rador no perteneci6 a ningfln partido po-
litico sino a todos.

P. gCu~iles serian esas transformacio-
nes?

R. Yo creo que Espafia ha perdido una
d6cada y ahora de 1o que se trata es de ga-
nat una d~cada. En realidad, es una suerte
de ciclo vital, con cinco transformaciones
eseneiales.

La primera es la educaci6n. Es verdad
que tenemos que adaptar nuestra educa-
ci6n a la sociedad del siglo XXI, a los cam-
bios tecnol6gicos que avanzan, y cuando

"De repente vuelven a surgir
en el ~imbito de la derecha y la
izquierda tics que creiamos
olvidados"

La renovac~on del pacto
constitucional es un cauce
para recomponer algunos
eonsensos rotos"

hablo de educaci6n no solamente estoy ha-
blando de la educaci6n b~isica, estoy ha-
blando de la universidad, de la formaci6n
profesional o incluso de las politicas acti-
vas de empleo que es evidente que nece-
sitan renovarse.

Dos. El mercado de trabajo y el tejido
empresarial. Hablamos de la Constitu-
ci6n pero hay que hablar tambi6n del Es-
tatuto de los Trabajadores, que es verdad
que lleva modific~ndose durante las tilti-
mas d~cadas, y que ya es hora de queen
la pr6xima legislatura abramos un gran
debate con los agentes sociales sobre ese
nuevo Estatuto.

Tres. Tenemos que hablar de fiscalidad.
De qu6 estado del bienestar queremos. Y a
partir de ahi, ver c6mo 1o financiamos. Ese
es un debate que tenemos que abrir se-
riamente. Evidentemente va a haber con-
trastes ideol6gicos, pero yo creo que es
razonable garantizar el principio de uni-
versalidad en la educaci6n, en la sanidad,
garantizar unas pensiones dignas, es decir,
que est6n indexadas a la evoluci6n de los
precios, el coste de la vida, y 16gicamente
sanear tambi6n nuestras cuentas ptlblicas,
porque seguimos teniendo desgraciada-
mente un d6ficit pfiblico alto en t~rminos
relativos con la UE y tambi~n una deuda
ptlbliea elevada.

Cuatro. La transici6n ecol6gica. Es evi-
dente que necesitamos transformar nues-
tro sistema energ~tico, nuestro sistema de
movilidad, y todo eso va a necesitar al me-
nos una d&cada para poder haeerlo.

Quinto. La reforma constitutional.
P. Da la impresi6n de que la reforma

constitueional 1o que tiene dentro es
la reforma territorial. Porque para las
otras modifieaeiones no es cambiar el
texto fundamental...

R. El debate sobre los derechos funda-
mentales est,_ dentro de la reforma cons-
titucional. Y cuando lo pongo de quinto
punto no significa que sea el quinto, pc-
ro creo que son cinco objetivos compac-
tos que se nutre el uno del otro. Y si, creo
que es error de comunicaci6n del Par-
tido Socialista que cuando hablamos de
reforma constitucional siempre se aso-
cia a la cuesti6n territorial. Pero en reali-
dad nosotros siempre hemos hablado de
la reforma constitucional en un sentido
mucho mils amplio. A nosotros nos in-
teresa mils como izquierda el debate so-
bre los derechos, las libertades. Entiendo
tambi6n que hay personas que tienen re-
paros a hablar de todas estas cosas, pero
probablemente ya va siendo hora de que
una sociedad madura como la nuestra, 40
afios despu6s, tenga al frente una genera-
ci6n capaz de reformat la Constituci6n,
es decir, no de aprobar una nueva, porque
no es necesario, sino que reformar la ac-
tual. Hay una idea muy bonita detr~s del
pacto constitucional: no deja de ser una
suerte de contrato social, una alianza en-
tre generaciones. A mi me gustaria que
los j6venes sintieran esta Constituci6n co-
mo suya. Y eso exige su reforma.

18 CONSTITUCI(~N EL PAJS, JUEVES 6 DE DICIEMBRE DE 20~8

El País Extra

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ESPECIAL

1027000

163759

Variable

2625 CM² - 300%

152700 €

16-18

España

6 Diciembre, 2018

DelgadoHidalgoA
Rectángulo


